

## Leitthema · Main topic

Redaktion: A. Hamann, Bad Homburg

## Adipositas und Diabetes

### Obesity and diabetes

A. Hamann

- 444 Einführung zum Thema: Adipositas und Diabetes**  
Introduction to the topic: Obesity and diabetes

S.C. Bischoff

- 447 Ernährungstherapie bei Adipositas und Typ-2-Diabetes**  
Nutritional therapy of obesity and type 2 diabetes

C. Graf · N. Ferrari

- 457 Körperliche Aktivität, Sport und Bewegungstherapie bei (morbider) Adipositas**  
Physical activity, sports, and exercise therapy in (morbid) obesity

J. Aberle

- 464 Gewichtssenkende Medikamente in der Diabetologie**  
Weight-loss drugs in diabetes management

J. Ordemann · T.P. Hüttl

- 471 Metabolische Chirurgie. Aktuelle Datenlage**  
Metabolic surgery. Current situation

B. Schultes

- 479 Nachsorge nach bariatrischer Chirurgie. Aufgaben für die diabetologische Schwerpunktpraxis**  
Follow-up program after bariatric surgery. Tasks for diabetologists



**Die Ernährung ist ein entscheidender Therapiebaustein für die Gewichtsabnahme und -stabilisierung**  
► Seite 447

© Robyn Mackenzie / photos.com

## Übersichten · Review articles

N. Lindbauer · L. Halb · H. Bornemann-Cimenti

- 490 Therapie nozizeptiver Schmerzen bei Patienten mit Diabetes mellitus**  
Treatment of nociceptive pain in patients with diabetes mellitus

## Journal Club · Journal Club

V. Pavlicek

- 496 Insulinpumpentherapie vs. Insulininjektionen bei Typ-1-Diabetes**  
Insulin pump therapy vs. insulin injections for type 1 diabetes

S. Kahl

- 498 Präproinsulin-DNA bei neu diagnostiziertem Typ-1-Diabetes**  
Preproinsulin DNA in new-onset type 1 diabetes

M. Jecht

- 500 Schlafdauer und Diabetes mellitus Typ 2. Die Whitehall-II-Studie**  
Sleep duration and type 2 diabetes. The Whitehall II study

*H. Schlögl*

- 502 **Neuer pharmakologischer Ansatz in der Behandlung der Leptinresistenz.  
Neue Chance für die medikamentöse Adipositasbehandlung?**  
New pharmacological approach in the treatment of leptin resistance.  
New opportunity for obesity treatment?

**CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles***C. Heß · B. Madea*

- 505 **Insuline und Hypoglykämie. Forensische Betrachtung**  
Insulin and hypoglycemia. Forensic considerations
- 519 **Fragebogen**  
Questionnaire

**Verschiedenes · Miscellaneous**

- 438 **Magazin** Magazine
- 440 **Erfolg in Klinik und Praxis** Success in hospitals and private practice
- 520 **Mitteilungen des BDI** News from the BDI
- 523 **Mitteilungen des BDE** News from the BDE
- 526 **Mitteilungen der DDS** News from the DDS
- Termine** Forthcoming meetings
- Impressum** Imprint

Titelbild: © Michael Nivelet / Fotolia

**Zielsetzung der Zeitschrift**

*Der Diabetologe* bietet aktuelle Fortbildung für alle diabetologisch tätigen Ärzte in Praxis und Klinik.

Inhaltlich werden alle Bereiche der angewandten Diabetologie praxisnah abgedeckt. Im Vordergrund stehen Prävention, diagnostische Vorgehensweisen und Komplikationsmanagement sowie moderne Therapiestrategien.

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

**Aims & Scope**

*Der Diabetologe* offers up-to-date information for all diabetologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of diabetology.

The focus is on current developments regarding prevention, diagnostic approaches, management of complications and current therapy strategies.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric “Continuing Medical Education” present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

**Review:** All articles of *Der Diabetologe* are reviewed.

**Indexed in Science Citation Index Expanded and Scopus.**